
 

 

 

 

 

水害からいのちを守る－水害発生時避難訓練－ 
１１月６日（金）に、水害発生時の避難訓練を

実施しました。主なねらいは「学習時における水

害発生時の避難の仕方について理解し、安全な行

動ができるようにする」です。想定は、学習中に

立谷川増水の連絡が学校に入り、情報を集めた結

果、学校へ待機しなければならない場合の対応で

す。子どもたちは必要な荷物をランドセルへまと

め、１．２年生は３階図書室へ、３．４年生は３

階音楽室へ、担任の指示に従いながら、整然と避難することができました。同時に、

担当職員が体育館横の非常防災倉庫から必要物品を３階へ移動させ、全員の安全が確

認できた時点で、避難開始から５分５０秒の時間がかかりました。 

事後の話では、明治地区は、立谷川、馬見ヶ崎川、須川と山形市を流れる大きな川

が３つ集まる地区であり、大雨が降ると川から水があふれ、命に危険が及ぶ可能性が

あること。また、２０２０年山形市ハザードマップでは、洪水の危険が迫った場合、

明治小が避難所になり、地区の方々も避難してくること。そして、明治小周辺が０．

５メートル前後の水で覆われることなども確認することができました。こうした場合

は、明治小の１階部分は安全確保が難しく、使用不可と判断する場合もあり得ます。 

 今回の避難訓練では、いつもと違う垂直避難を経験しました。どんな状況でも、放

送を正確に聞き取り、指示に従う事、落ち着いて行動し、「お・は・し・も」の約束を

守ることが大切です。初めてでしたが、気を引き締めながら行動できた水害発生時避

難訓練となりました。 

 

緊急時児童引き渡し訓練 
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水害発生時の避難訓練に続き、緊急時児童引き渡し訓練を行いました。訓練のため実際に学 

学校外からお迎えに来校していただくのは初の試みで、道路まで車があふれ渋滞を巻き起こし 

てしまうのではないかなど、心配もあったのですが、駐在所の協力も得てスムーズに訓練を行 

うことができました。児童待機場所となった体育館内外での職員配置など、改善が必要な点も 

見られましたので、今後の計画作りに生かしていきたいと思います。お忙しい中でのご協力、 

大変ありがとうございました。 



みんなかがやいた！ ひしのみ発表会 

６年修学旅行 １日目：羽黒山→酒田米菓→加茂水族館 ２日目：トトロの木→最上川舟下り→リナワールド 

「みんな かがやけ！」のスローガンのもと、ひしのみ発表会が行われました。コロナウイ 

ルス感染予防のため、例年とは異なった３部制での開催となりました。全学年の発表を一度に 

鑑賞することはできませんでしたが、その分、同学年部同士の発表については、じっくりと鑑 

賞し合う子どもたちの姿が見られました。学習してきた内容を生き生きと演じる子どもたち。 

練習時の苦労も見てきただけに、当日の出来栄えは最高でした。さすが本番に強いひしのみっ 

子です。先週から、給食の時間に全校テレビ放送をし、みんなでふり返っています。 

【保護者の皆様の感想より】 

○ 子どもたち一人一人が堂々と役をやり切り、そしてみんなで力を合わせている様子にと

ても感心しました。今年はコロナで授業参観も見送られたこともあり、音楽に図工、体育、

国語、表現と色々な子どもたちの学びの様子を見られてとてもうれしかったです。歌声も

１１人とは思えない位、響いていて素晴らしかったです。 

○ 普段の学校生活の様子を家で聞いていると、とても仲の良い学級だなと感じることが

多々ありました。その姿は発表会でも見られ、お互いを見る時の表情や台詞の一つ一つか

ら、また体育館を包む空気まで柔らかく明るいものになっていました。失敗してもだれも

責めないし、笑顔でいてくれるという信頼感がきっと自信につながっているのだなと嬉し

い発見の一日でした。 

○ 今年は、例年とは違う発表会でしたが、高学年らしくアイディアがたくさんつまった発

表会だったと思います。一人一人が恥ずかしがることもなく堂々としていたこと、素晴ら

しいと思いました。コロナの中、これからの生活スタイルは変化していきますが、その中で

も、これまでと同じようにやれること、やりたい気持ちを表現できる場をなくさないよう

にしていってあげたいとも思いました。 

コロナウイルスの影響で、例年

行っていた関東方面への旅行は断

念し、今年度は山形県内を巡る旅

に変更し実施しました。地元に目

を向け、自分たちの住む県の良さ

を改めて発見できた充実した旅に

なったようです。 

【修学旅行の感想より】  

○ 羽黒山では、登るのがきつかったけど、みんなと声をかけ合いながら登った達成感はすご

かったです。みんなといい思い出ができました。（齋藤瑠奈さん） 

○ 加茂水族館のクラゲドリームシアターで見た、約１万匹のミズクラゲが、すごくきれいで

した。みんなと回って楽しい思い出ができました。（落合悠羽さん） 


